

Q 裁判官にとっての必需品はありますか。(高2)

裁判官の必需品としては、六法、期日簿、法服などがあります。

六法というのは、法令集(法令 が載っている本)のことです。もともと基本的な法典(憲法、民法、商法、民事訴訟法、刑法、刑事訴訟法)が6つだったので、法令集のことを六法といいます。この6つ以外にもさまざまな法令が載っています。

期日簿というのは、裁判官のスケジュール帳です。何時何分からどんな事件があるのかをメモしています。

法服というのは、裁判官の制服ともいえる黒い服で、裁判のニュースなどでご覧になったことがあるかもしれません。なお、法服は法廷に出るときだけ着ており、裁判官の部屋の中では着ていません。

(第9民事部 長岡裁判官)

Q 今後、裁判にもAIは導入されていくのでしょうか。裁判において、人間にしか出来ない仕事があるとすれば、それはどのようなことだと思われますか。(高1)

難しい質問で、正直分かりません。

AIは、裁判になった過去の事件から色々な要素を抽出して、どのような要素があるとどのような結論になりやすいのかを分析するのは得意かと思えます。ですので、過去の似たような事件における裁判の傾向を参考にしたいときなどには有用なツールとなるかもしれません。また、裁判官がしようとしている判断をAIに分析させることで、裁判官による見落としや勘違いを防ぐということも期待できるかもしれません。

しかし、事案ごとの特殊性というのは大きいですし、社会情勢の変化に伴って新しいタイプの事件が生じたり、法律も改正されたりしますので、過去の裁判の分析だけで判断できる事件というのはかなり限られるように思います。ですので、今後、裁判においてAIが補助的に利用されるようになることはあるかもしれませんが、AIに判断を全て任せるということは想像しにくいように思います。

(第9民事部 長岡裁判官)

Q 犯罪被害者の方や重い刑罰を科す判決を出した裁判員と接するとき、どのようなことを気をつけていますか。心理学的知識等は必要ですか。(高1)

被害者の方が裁判所に来られるのは、証人として公判で証言する場合や、被害者参加人として公判に出席し、意見陳述をする場合等になります。名前等被害者の方が特定されるような事項について公判で明らかにしない措置をとったり、傍聴人や被告人から被害者の方が見えないよう遮へいの措置をとったりすることがあります。

裁判員の方については、公判・評議・判決を通して、裁判員の方の心身の状態を常に気に掛け、お声がけなどしています。判決後も、お困りのことがあれば裁判所にご連絡いただけますし、利用できるメンタルヘルスサポートについてもご案内しています。

こうした配慮の前提として、心理学的知識があることは有用ですし、研修等を通じた学びの機会もあります。心理学的知識のみならず、裁判官として、幅広い知識を身に付けることが大切だと思っています。

(第1刑事部 開発裁判官)

Q

さいばんかん しけん しけん さいばんかん かよ がっこう  
 裁判官の試験はどんな試験ですか。裁判官になるために通う学校でどんな  
 じゆぎょう  
 授業をしましたか。(小2) (小6)

A

しほうしけん しけん ごうかく さいばんかん しほうしけん  
 司法試験という試験に合格しないと、裁判官になれません(司法試験  
 ごうかく べんごし けんさつかん ひと むずか しけん  
 に合格して、弁護士や検察官になる人もいます)。とても難しい試験で、  
 けんぽう けんぽう けいほう ほうりつ もんだい  
 憲法や民法、刑法など、いろいろな法律の問題が出ます。

ぼく だいがく ほうがくぶ そつぎょう ほうかだいがくいん  
 私は、大学の法学部を卒業してから、さらに法科大学院というところで  
 ほうりつ べんきょう ほうかだいがくいん じゆぎょう むずか  
 法律のことを勉強していました。法科大学院の授業は難しかったけど  
 おもしろい ともだち しほうしけん いちど  
 面白かったし、友達もたくさんできましたが、司法試験をもう一度受けたく  
 わらい  
 はないです(笑)。

(第1刑事部 増田裁判官)



Q

えいきょう  
 コロナの影響はありますか。(小6)

A

げんそく つうじょう さいばん おこな さいばんしょ らいちょう  
 現在は、原則として通常どおり裁判を行っています。裁判所に来庁される  
 みな あんしん せんもんか じよげん ふ かんせんぼうしさく てつてい  
 皆さまにご安心いただけるよう、専門家の助言を踏まえた感染防止策を徹底  
 てん えいきょう う  
 している点で影響を受けています。

たと てつてい みつかいひ つうじょう ぼうちようせき かんかく あ  
 例えば、マスク着用の徹底、3密回避のために通常より傍聴席の間隔を空  
 さいばんいんさいばん ほうだん ばん せっち おお かんせんぼうしさく  
 ける、裁判員裁判などで法壇にアクリル板を設置するなど多くの感染防止策  
 じんじさいばん さいばんしょ べんごしむしょ  
 をとっています。また、民事裁判では、裁判所と弁護士事務所などをインター  
 むす かつよう  
 ネットで結ぶ「ウェブ会議」が活用されています。

(團藤所長)



さいばんかん たんとう さいばん き  
 【コラム】裁判官が担当する裁判はどうやって決めるの？(小2)

たんとう さいばん よこはまちさい う つけつけ じゆんぼん き  
 担当する裁判は、横浜地裁では、受け付けた順番で決めます。

さいばんかん たんとう さいばん えら  
 したがって、裁判官が担当する裁判を選んでいるわけではありません。

(第9民事部 長岡裁判官)



## Q&A(中高生コーナー)

裁判官はどのような職業だと思いますか？(高1)

絶えず勉強が続けられる仕事だと考えています。日々の仕事をする上で、本や論文を読んで調べものをして、他の人の意見を聞くなどして、新しいことを学ぶ機会はとても多いです。

裁判官は、担当する事件を選ばせませんし、社会の変化等に伴い新たに生じる問題もあるので、経験を積んでも、勉強の機会や必要性は変わりません。

仕事を通じて勉強ができるのはとても幸せなことだと思います。

(第5刑事部 竹内裁判官)

日頃から大事にしていることやモットーはありますか？(高2)

裁判に関係する多くの人の努力や苦勞と、裁判が多くの人に与える影響を思いながら、常に真剣に、謙虚な気持ちを忘れずに仕事をする心を心掛けています。

(第5刑事部 竹内裁判官)

ドラマやアニメの裁判官の描かれ方は、本物に近いですか。それとも現実とは違っていませんか？(高2)

ドラマやアニメでは、厳しく、世間のことをよく分かっていない裁判官が多いでしょうか。

裁判官にも様々な人がいて、個性豊かです。あえて言えば、穏やかな人柄の人が多い印象です。休日の過ごし方や趣味も人によって様々で、マラソンを走るアウトドア派もいれば、鉄道が好きだったり、劇団員として活動をしたり、庭で野菜を育てたりしている人もいます。

仕事では、黒い服を着て法廷にいる時間よりも、裁判官の執務室でパソコンで文章を書いたり、証拠書類を見たりしている時間の方が長いです。

(第5刑事部 竹内裁判官)

裁判官ならではの癖などはありますか？(高2)

癖というわけではありませんが、引越しが手早くできるようになりますね(異動が定期的にあるので。)

(第2刑事部 鈴木裁判官)



裁判官になる前に想像していたものと、今の仕事にギャップはありますか。また、それはどのようなときに感じますか？(高2)

裁判官になる前は、過去の裁判例や組織等にとらわれて、自分の意見を言うことが難しい仕事というイメージがありました。実際は、裁判の手續についても、裁判所の運営についても、裁量が広く認められ、人によって考えが異なり得る場面が多くあります。自分の意見をもとにした最終的な判断を一人で出せることもありますし、話し合いで決めるときでも、先輩の裁判官や裁判長と同じ立場で議論に参加することができます。

(第5刑事部 竹内裁判官)

裁判官から見ると、事務官や書記官の仕事を、どのように感じますか。どんな事務官や書記官の人だと仕事がやりやすいと感じますか？(高2)

事務官や書記官は、良い裁判を行う上でのチームメートであり、欠かせない存在と感じています。

それぞれの役割分担というのがありますが、事務官や書記官も裁判官と同じく法律を勉強していますし、色々な経験を持っていますので、チームメートとして遠慮なく意見を言ってくれると仕事がやりやすいと感じます。

(第9民事部 長岡裁判官)

毎日の疲れはどのように取りますか？(高2)

大好きな激辛グルメを食べたり、友達・家族と電話したりして癒されます。オフの日(新型コロナ感染拡大前)であれば、温泉のある銭湯やスパに行く、プラネタリウムや水族館でポーターとする、などです。

(第6刑事部 茂木裁判官)

裁判員裁判で意識していることは何ですか？(高2)

裁判員の方に「私の視点、私の感覚、私の言葉」で参加していただき、裁判官・裁判員が1つのチームとなれるように、公判においては、わかりやすい審理を実現すること、そのために、裁判所と検察官・弁護人との間で事前の争点・証拠の整理を行うこと、評議においては、裁判員の方の多様な意見を出していただくことを主に意識しています。

(第1刑事部 開発裁判官)